

# EL PROGRESO

REDACCIÓN  
Manuel Becerra, 6

DIARIO LIBERAL

ADMINISTRACIÓN  
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO lunes 7 de Septiembre de 1908

Núm. 19

## APLAUSOS

Se ha iniciado por las autoridades una enérgica y decidida campaña contra los agentes de emigración. Continuamente se reciben telegramas dando cuenta de haber sido detenido alguno de esos individuos, que, con falaces promesas, sirviendo los intereses de empresas poco aprensivas, recorren campos y ciudades reclutando incautos, despertando ambiciones y pintando como paraísos terrenales las tierras de América, en las cuales, á su parecer, son realidad consoladora los tiempos «á que los antiguos pusieron nombre de dorados» y que el príncipe de las letras españolas supo describir de sublime modo.

Secundando campaña tan justa, la primera autoridad civil de esta provincia publicó en el «Boletín Oficial» una circular, recordando á los Alcaldes, Guardia civil y Policía el exacto cumplimiento de la Ley de emigración de 21 de Diciembre de 1907 y del Reglamento dictado para su aplicación en 30 de Abril último.

Aplaudimos el celo del señor Maestro, porque precisamente no es esta provincia de las que menos padecen la plaga de la emigración; y, en ella, es indispensable cortar radicalmente los abusos de que son objeto nuestros sencillos paisanos, pues, una cosa es la libertad, que á nadie se niega, para fijar su residencia donde le plazca; y cosa distinta la de utilizar el engaño y la mentira, ofreciendo comodidades y ganancias fabulosas, para luego amontonar en bodegones infectos á los desgraciados emigrantes y entregarles después á explotaciones indignas en climas insanos, en países desconocidos.

Y no es esto lo más doloroso, ciertamente. Lo triste, lo lamentable, es que una vez desengañado el emigrante, no encuentra medio fácil de sacudir el yugo de las empresas. Falta de protección y de dinero, en vano suspira por el regreso, por recobrar la medianía y el pasar, de su patria. El explotador no le suelta, necesita brazos baratos y voluntades venidas, incapaces de una protesta, de una rebelión.

El Gobierno, convencido de las vejaciones que los naturales padecen; estimando que es misión suya extender á ellos su protección, la ejerce primeramente aquí, procurando evitar las sujeciones criminales de los ganchos de la emigración. Nadie puede combatir esta tutela, y, en efecto, las autoridades parecen dispuestas á que no sean letra muerta previsoras medidas de protección, inspiradas en los más equitativos principios de equidad y que responden á exigencias de la opinión pública, exteriorizadas en la prensa y más de una vez en el Parlamento.

Dándole la importancia que merece, insertamos en el número de hoy, la circular á que hacemos referencia, esperando

fundadamente que todos procurarán el cumplimiento exacto de las disposiciones que en ella se recomiendan.

## Política provincial

### Una carta

Sr. Director de El Progreso.

Muy señor mío y distinguido amigo: En el suelto que ocupa la primera plana del periódico de su digna dirección, correspondiente al día 29 del último mes de Agosto, he leído el párrafo en que aludiendo á la falta de asistencia de algunos liberales al banquete ofrecido al Sr. García Prieto se dice «fué indudablemente, debió de ser por desatención á la masa del partido y á las mismas ilustres personalidades que asistieron á presidirlas, ó por que quisieron significar con su ausencia propósitos de distanciarse de las filas liberales.»

Yo, que debido á mi avanzada edad, ni veraneo, ni asisto á banquetes hace algunos años, no puedo admitir, de buen grado, tal interpretación en cuanto á mi ser refiere, y me cumple manifestar que desde el año 1836 en que he observado los hechos vandálicos cometidos por la Facción en Galicia, me puse al servicio de la idea de la libertad hermanada con el orden en lo cual he perseverado y perseveraré mientras viva, y á pesar de mi poca afición á la política por complacer á amigos íntimos, formé parte de todos los comités liberales democráticos que desde la revolución del 69 han existido en esta localidad, siendo el primero á petición del difunto ex-ministro D. Manuel Becerra; y que presidió mi inolvidable amigo D. Saturnino Suárez, comité del que soy el único superviviente. Desde entonces, el partido liberal siempre estuvo fraccionado hasta que se formó el presidido por el señor Neira Gayoso, que ofreció la presidencia suprema al Sr. Montero Ríos; quien tuvo á bien aceptarla ofreciéndome su apoyo, y cumpliendo órdenes de aquel le acompañé diferentes veces para visitar á éste; y como, á pesar de los dos prendimientos sensibles que dicho partido ha tenido yo sigo á las órdenes de dichos jefes sin vacilaciones, y seguiré mientras viva en tanto que no me den la licencia absoluta, no creo necesario hacer nueva profesión de fé, y mucho menos habiendo asistido al banquete del Sr. Neira Gayoso, con cuyas manifestaciones allí hechas estoy enteramente conforme.

Lamento la eterna desconformidad en que se hallan los liberales de esta localidad, pero no está en mi mano el remediarlo, y concluyo suplicándole se sirva dar cabida á esta carta en el periódico que dignamente dirige, por lo que le anticipa gracias su atento s. s. q. b. s. m.

DOMINGO ANTONIO LAGE.

Lugo 6 de Septiembre de 1908.

## LA PRENSA

¡Pobre Santos Chocano! É, el poeta espiritual, el maestro de los alejandrinos musicales, el cantor dulce de los idilios, el impenitente soñador de los trópicos, ha sido procesado. ¿Por qué? ¿Por algún crimen de lesa poesía? ¿Por algún insulto á la moral? ¿Por alguna mala jugada á la memoria de los clásicos inmortales? No; á Chocano le procesan... ¡por estafar!

¡Adiós idilios, madrigales y almirados sonetos! ¡Adiós églogas y romances! ¡Adiós odas y cantares! Todas las ternuras de aquella alma fundida al tróquel de las pasiones grandes y nobles, ahí me las tienen ustedes convertidas en citaciones é interrogatorios, en autos y providencias. Nada; lo que diría Eduardo Zamacois: Una carta amorosa, escrita al dorso de un pagaré.

Julio Camba dedica al ultraoceánico poeta, el siguiente párrafo:

«Un poeta estafador! ¿para qué necesita dinero un hombre que cree en la sustancialidad de las rosas? La poesía es un arte candoroso que no sirve para estafar nada más que la buena fe de algunos lectores. ¿Quién ha visto nacer una estafa con un hemistiquio ó con una sinalefa?»

Tiene razón Julio Camba.

Se conocen sin embargo algunos casos de poetas poco espiritualistas, pero... vamos... tratándose de Santos Chocano, no es creíble que nos dé esa dolorosa sorpresa.

Un alcalde, no recordamos de que pueblo, ha prohibido la circulación de todos los duros que ostenten el busto de Alfonso XIII.

Señores, hay que convenir en que los Alcaldes están fuera de sí.

Los unos con los duros y los otros con los toros, arman un pisto que ni los del famoso *Atanasio*.  
¡Que los lidien!

### Bellezas de la prosa modernista:

«Me he metido por los paseos de la derecha de la entrada principal, que corren paralelos á la calle de Alfonso XII. Me parecen cambiados, pero no estoy seguro; es posible que el cambiado sea yo.»

Lo creemos, lo creemos. De ello es que puede estar seguro el cronista.

*El Norte* se ha encariñado con *EL PROGRESO*, y no lo suelta ni á tiros. Y en cada sueltico que nos dedica arma un pisto, que... nos reimos nosotros de los peces de colores. Bien; que le aprovechen.

«Pretende el carísimo colega que digamos que Donoso Cortés escribe bien, muy bien, incomparablemente bien si él quiere? Pues dicho queda. Como queda también que el autor del suelto que encabeza el artículo *La Biblia*.

«Pero mire usted que es gusto endilgarnos un juicio crítico del *Sagrado Libro*!

En fin, copiemos el párrafo que encabeza, el párrafo de presentación, que es una cosa notable: «Como nuestro colega *El Progreso* se sintió lector de la Biblia al leer un suelto de *El Norte*; le brindamos el siguiente artículo del insigne Donoso Cortés que acaso ya conozca, pero que nunca sobran esos recuerdos en la casa de un *progresista* y así verá el lector el mérito sobresaliente que se nos ha reconocido al comparar nuestra lectura con la Sagrada Biblia.»

«... que acaso ya conozca, pero que nunca sobran, etc...»

Si la prosa del otro día era digna de comenzar una égloga, la de hoy es digna de encabezar una oda.

*El Norte* ocúpase de una correspondencia de *Beconcillo*, escrita desde París, en la cual hay el siguiente párrafo:

«Dedica algún tiempo del día á escribir cartas, muchas cartas, para responder á sus adeptos.

¡Tarea horrible! Los políticos españoles no saben respetar el veraneo de sus jefes, y les escriben, aunque nada tengan que decirles.

«Para qué? Para eso: para recibir la respuesta, para poseer un autógrafo más suyo... y para poder enseñar á sus mujeres, y á sus hijos, y á sus amigos: ¡una carta del jefe!»

Es casi á promesa de una credencial para el día de mañana.

«Una de esas promesas que no suelen cumplirse!»

Y el colega pregunta á continuación: «¿Le gusta esta lectura á *EL PROGRESO*?»

«Eso no reza con nosotros. Para ciertas cosas, esperamos las oportunidades, y no solemos molestar á destiempo.»

El párrafo copiado, es además muy expresivo para que pueda referirse en nada á nosotros.

Cuando tenemos autógrafos, aunque sean de la familia, los guardamos. Porque eso de exhibirlos, es grave peligro de que se traspapelen. Y hay pérdidas sensibles.

## CRIMENES MISTERIOSOS

### SIGUEN LAS DUDAS

El monstruo humano, Constant Jolly, que se hizo célebre en el mundo de los sucesos por su declaración prestada ante el Juez de Douai hace algunos días, sigue sosteniendo en duda á los aficionados á noticias sensacionales, pues por ahora, no acaba de verse claro si es un loco ó un empedernido criminal.

Entre las últimas noticias, las más sensacionales son las manifestaciones hechas por el padre de la inocente niña *Nosmie Leroy* á un periodista francés, y las investigaciones en Gijón acerca de la veracidad de las declaraciones del vidriero; en las dos noticias se comprueba la realización de los crímenes, si bien las dos jóvenes que supone Jolly asesinadas por su mano, fueron si ultrajadas, pero viven, recogidas por un Patronato benéfico.

La opinión sigue en la creencia de

que el Jolly que estuvo empleado en la fábrica de vidrios de Gijón fué el autor de todos estos rimenos; pero hay algunas contradicciones insignificantes, aunque suficientes para su poner que es un alocado.

El Juez de Gijón no ha recibido órdenes de instruir sumario.

Los comentarios acerca de este asunto son interesantes y las discusiones entre los que ven en Constant Jolly un consumado criminal y los que, por el contrario, lo suponen un demente, son curiosísimas.

Hay en la opinión ansiedad de saber más detalles del misterioso proceso.

## Nuestros corresponsales

Sr. Director de El Progreso.

Querido amigo: Conocido ya por todos aquellos, que no se obstinan en cerrar voluntariamente los ojos a la luz del día, el alcance político, en lo que á este distrito, ya célebre de Fonsagrada se refiere, de la aparición de ese periódico y del brillante acto del 20 llevado á cabo por las numerosas y bien orientadas fuerzas liberales de la provincia lucense; parecía natural, puesto que á nosotros nos toca gran parte de los beneficios que con fundada razón se esperan y que con ansia deseamos: los verdaderos amantes del orden y de la justicia, ya casi relegados á las regiones del olvido, parecía natural, repito que hubiésemos hecho ya público en el diario de su digna dirección nuestro agradecimiento más grande á esas ilustres personalidades que con nunca bastante alabado desinterés y elevadas miras han sentido las firmes y necesarias bases para purificar la atmósfera de arbitrariedad en que vivíamos.

Parecía, también, muy lógico que le participásemos algo de la impresión grande que por estas montañas han causado los dos hechos apuntados, mirados aún hoy por muchos incrédulos como horrible y atormentadora pesadilla sin realidad alguna.

Sea, pues, nuestro primer testimonio de gratitud más sincera para el eminente canonista y hombre público Sr. Montero Ríos, para el ilustre ex-ministro señor García Prieto, para el culto y celoso diputado Sr. Montero Villegas; y para todos aquellos, que, desafiando á animosos los obstáculos, que nunca faltan cuando de algo grande y levantado se trata; han puesto al servicio de la buena causa todos sus esfuerzos, todo su valor.

Respecto á la impresión que he mentado, aunque no se haya podido recoger en toda su intensidad, puedo, sin embargo, interpretando lo más fielmente posible el común sentir, comunicarle por hoy lo siguiente:

La grande atención que ha merecido desde hace bastantes años á los importantes y numerosos elementos moneristas los intereses políticos de la provincia en general; el firme y razonable convencimiento, por parte de estas gentes, de lo mucho que significan las ilustres personalidades que dirigen esos elementos; han sido causas más que suficientes para que la aparición de este periódico, órgano autorizado del partido liberal; de quien son alma las personas cuyos nombres dejamos apuntados, y el esperado acto político del 20 hayan despertado en todos viva curiosidad, incertidumbre en algunos elementos, dudas amargas y perplejidades después, admiración más tarde y comentarios sin fin.

Me ha alargado más de lo que quería. Deseo á su periódico larga y próspera vida en conformidad con los elevados intereses que está llamado á defender y ya le iré poniendo al tanto de los más culminantes sucesos que tengan lugar esta localidad su afmo. amigo.

Fonsagrada 2 Septiembre 1908.

## Libros y folletos

Sé que un joven poeta gallego, muy conocido entre la gente que lee, está preparando un nuevo libro de poesías.

Permítame el lector que me reserve por ahora su título y el nombre del autor, y consintárame anticiparle, en cambio, que su libro vendrá á sumar una joya más entre las muchas que abarantan el parnaso gallegiano.

Es un poeta que siente la vida de la tierra, como siente el hijo los amores de la madre. Canta sus bellezas en versos robustos y sonoros. Su poesía, es la poesía del pueblo, la poesía íntima que lleva dentro de sí cada corazón gallego.

Conozco algunas composiciones de las que figurarán en el nuevo libro: son muestras brillantes de un astro fecundo y viril. En cada estrofa hay un girón hermoso de vida campesina, de esa vida que tantos cantan y tan pocos sienten.

Las costumbres, las tradiciones, las alegrías y las penas, las grandezas, los anhelos, todas las íntimas historias, todos los

sugestivos secretos que laten en el alma popular, no se interpretan ni se cantan fabricando bellezas caprichosas de lenguaje. La poesía no habla en los artificios de la gramática.

El poeta canta aquello que hace vibrar las fibras de su espíritu.

El alma es el diapason del poeta.

ACADEMO.

## La isla de Cortegada

### Próxima visita

Según telegrafían desde Madrid al periódico de Villagarcía *Gaceta Nueva*, el Rey D. Alfonso XII expuso al Sr. Maura, en la entrevista que ambos celebraron en San Sebastián, su deseo de visitar en breve la isla de Cortegada, en unión de la Reina doña Victoria.

Convinieron en que los detalles de este viaje en proyecto se ultimarán cuando se encuentre la Corte de regreso en Madrid, ya que todo depende de ciertas circunstancias que habrán de tenerse en cuenta para entonces y que están relacionadas con otras visitas á la ría de Arosa.

Puede sin embargo darse por seguro que la anunciada excursión de los Reyes á Cortegada se verificará en el mes de Octubre próximo fecha en la cual ya se habrán reanudado las obras del puente.

La escritura de cesión de la isla se halla ya ultimada y solo se espera que llegue á Galicia el Sr. Cobian, abogado de la Real Casa.

## ALLENDE LAS FRONTERAS

### Holanda y Venezuela

Continúa inspirando inquietud el estado de las relaciones entre Holanda y Venezuela. Prueba el hecho de que el acorazado holandés *Prudland* ha zarpado con rumbo á aguas venezolanas.

### De la Habana

Los liberales han decidido presentar candidatos á la presidencia y vicepresidencia de la República al general Gómez y al doctor Zayas, respectivamente. Además, en 1913, Zayas será candidato liberal para la presidencia.

### La escuadra yanqui

Ha llegado á Amoy el Príncipe Pu Hun con su Estado Mayor. Inmediatamente Su Alteza comenzó los preparativos para la recepción de la escuadra yanqui, que vendrá en breve. Piensa ofrecer a la oficialidad de la misma una magnífica fiesta oriental.

### De Turquía

*The Evening Post* publica un largo artículo, en el que dice que Zia-bey, antiguo jefe de la policía secreta de Constantinopla, que estaba aquí desde hace algún tiempo, partió para Londres.

Hablando antes con un redactor de dicho periódico, le dijo que ni el Sultán ni los Jóvenes Turcos podrán regenerar á Turquía.

Terminó diciendo que ésta, para salvarse, no tiene más remedio que someterse al control de Europa.

### Ciudad destruida

Despachos recibidos de Navigata (provincia de Ischi) dan cuenta de una horrible catástrofe.

Un formidable incendio ha destruido, casi por completo, la ciudad.

Cuatro mil casas han sido reducidas á cenizas. La población ahora presenta desolado aspecto.

Millares de personas, privadas de sus hogares, vagan por entre los calcinados escombros, formando tristísimos grupos.

### Mina inundada

En la mina de Bochum, Dornhund, produjón un doloroso accidente. Una corriente de agua invadió bruscamente una galería de la mina, donde trabajaban ochenta mineros.

A consecuencia de la inundación produjese un hundimiento, y nueve obreros quedaron sepultados bajo los escombros.

Ses de ellos pudieron ser extraídos con vida.

Témese que los otros fallezcan.

### ¿Un complot?

Un despacho de Belgrado, que publica el diario *Nan*, dice que los partidos nacional, progresista y joven radical han tratado un complot para destronar al Rey Pedro de Serbia y proclamar la República.

Esta noticia hay que acogerla con todo género de reservas. La noticia de la catástrofe ha producido aquí penosísima impresión.

Dícese que el número de víctimas del incendio es bastante crecido, hasta ahora no puede precisarse.

Las autoridades se disponen a enviar socorros a los damnificados.

Naufragio

Ha naufragado en una roca, cerca de Figueira da Foz, el vapor Suza, que venía del Brasil.

El naufragio fué presenciado desde la costa y se hicieron para evitarlo grandes esfuerzos, que resultaron infructuosos.

El buque se hundió y sus tripulantes perecieron todos, excepto cinco.

El suceso ha producido penoso efecto en Figueira da Foz, pues la mayoría de los naufragos eran naturales de dicha población.

Aeroplanos y dirigibles

En París ha realizado experiencias con éxito completo el dirigible République.

El aviador inglés mister Wright también ha realizado experiencias en Leamant, elevándose a una altura de 25 metros, evolucionando sin dificultad en una extensión de 10 kilómetros.

12 kilómetros recorrió, en Issy Moulinaux, el aviador Delagrangé.

EMIGRACION

Circular importante

Muchas y enérgicas disposiciones se han dictado para evitar la emigración clandestina y para impedir que agentes de empresas sin conciencia, que atienden sólo a un sordido interés y lucro, engañaban y explotaban con mentidos halagos a pobres agricultores é incautos braceros, y almacenados en buques antihigiénicos los transportaban á Ultramar, donde en vez de encontrar lo prometido hallaban sólo riesgos, tribulaciones, enfermedades y hasta la muerte.

Con objeto de arraigar en la nación á las familias desprovistas de trabajo ó de capital para subvenir á sus necesidades y disminuir la emigración se publicó la ley de 30 de Agosto de 1907 sobre Colonización y repoblación interior, y para remediar y evitar aquellos profundos, extensos y dolorosos males de emigración de 21 de Diciembre del propio año, reconociendo la libertad de emigrar y estableciendo limitaciones y garantías de carácter tutelar para regularizar su servicio, así como el reglamento para su aplicación de 30 de Abril último, prohibiendo una y otra la recluta de emigrantes y la propaganda para fomentarla, castigando á los que faltasen á ella con la pena de prisión accesorial en su grado mínimo.

A pesar de tan terminantes preceptos, llegan noticias á este Gobierno que acusan la sensible denuncia de que no se cumplen debidamente, y como es de todo punto necesario evitar estos hechos punibles y las perniciosas consecuencias que de ellos se deducen, llamo la atención de los Sres. Alcaldes, Guardia civil y policía acerca de lo dispuesto en los artículos 53 y 54 de la ley, 172 y 173 del reglamento anteriormente citados, que deberán hacer cumplir con todo rigor, entregando á los infractores á los tribunales ordinarios y dando además inmediata cuenta á este Gobierno del resultado de sus gestiones ó investigaciones.

A este objeto, deberá entenderse por Agencia toda oficina que se instale contraviendo á lo preceptuado en el artículo 172, y por agente de emigración, según el 173 del mencionado reglamento, no solamente los que funden una agencia, sino también los que la dirijan ó la exploten, los que recluten emigrantes por cuenta propia ó al servicio de una agencia y los que, lucrándose ó no, hagan propaganda oral ó escrita para fomentarla.

Ordeno, pues, á los Sres. Alcaldes procedan al exacto cumplimiento de esta circular con la mayor diligencia y celo, dando cuenta de la misma á los Ayuntamientos en la primera sesión que celebren, publicando al propio tiempo bandos y edictos que fijarán, insertando en ellos literalmente los artículos 33 y 34, 172 y 176 de las respectivas ley y Reglamento mencionados, en los sitios de costumbre y más céntricos de las localidades, pueblos y parroquias del distrito; poniendo en mi conocimiento, por medio de la correspondiente certificación, de haberlo verificado, y de no hacerlo, les consideraré como desobedientes á mis mandatos y les exigirá la responsabilidad á que se hayan hecho acreedores, sin contemplación de ninguna clase, dada la importancia del servicio que se les encomienda en bien de sus administrados y en cumplimiento de una ley.

Lugo 3 de Septiembre de 1908.—El Gobernador, Jo é Maestre Vera.

Para todos los gustos

La Revue des Voyages cuenta los siguientes casos de canibalismo:

Aunque muchas veces se ha dicho que ya no existe el canibalismo, es o cierto que todavía ocurren casos de esta horrible costumbre en tal ó cual oscuro rincón de la tierra. No hace mucho, los oficiales de un buque naufragó el Valle de Brujes, fueron devorados por los indígenas de Congo, y un suceso análogo ha ocurrido hace poco en Nueva Guinea. Sin embargo, la civilización puede enorgullecerse de haber hecho que la antropofagia haya desaparecido casi por completo, por lo menos en comparación de lo que era hace cincuenta años. Entonces, cualquier marino que tuviese la desgracia de naufragar en aguas de Oceanía, estaba seguro de ser muerto, asado y comido en menos que canta un gallo. La tragedia más espanta-

tosa de este género fué, sin duda, la que ocurrió con motivo del naufragio de Saint Paul, que había la travesía de Hong Kong á Sidney. El buque llevaba, además de su tripulación, 327 pasajeros en su mayor parte emigrantes.

El día 30 de Septiembre de 1858 naufragó junto a la isla de Rossei, pero todos los pasajeros pudieron llegar á tierra. A las pocas horas del naufragio, el capitán y algunos de sus marineros dejaron la isla con un bote para buscar auxilio, y no tardaron en encontrar un buque inglés; pero cuando se fué á recoger el resto de los naufragos, solo se encontró en la isla á uno de los emigrantes. Los otros 326 habían servido de comida á los indígenas.

PARA EL CAMPO

La selección del maíz

Las variedades del maíz que se cultivan en el norte de España, son susceptibles de mejorar notablemente sus rendimientos, si se someten á una selección rigurosa unida á un cultivo racional. Como la operación no requiere gastos ni presenta dificultad alguna, no comprendo nos porque ciertos agricultores ilustrados y laboriosos no trabajen en este terreno para producir semillas seleccionadas, que tarde ó temprano concluirían por adquirir renombre y resultaría un negocio mucho mejor este cultivo, que ninguno de los que se practican actualmente.

Para que esta operación produzca todos sus buenos efectos, es necesario que el cultivo no deje nada que desear, sobre todo en lo que concierne á la fertilidad de la tierra.

Es indudable que la forma y dimensión de la espiga y sobre todo la forma y dimensión del grano, varía mucho entre las diversas variedades de maíz.

El grano ha de ser del gordo y de la forma y color peculiares de la variedad, brillante, sin arrugas y de la mayor densidad posibles. El análisis químico pudiera en algunos casos ayudar á la selección de la calidad del grano.

En general, y particularmente en el caso, que nos ocupa, la espiga que se seleccione para semilla ha de tener casi la forma perfecta de un cilindro y ser lo más larga y gorda posible.

La espiga que tiene granos pequeños, irregulares; la parte superior concluye en punta y desprovista de grano. las filias se interrumpen y son torcidas no deben sembrarse, escogiéndose por lo tanto las que no tengan estas circunstancias, cuidando que los dos lados grandes de la espiga sean completamente paralelos y que las extremidades concluyan en una superficie casi plana.

Una vez escogida la espiga se reservará para semilla la tercera parte del grano que ocupa el centro de la mazorca.

Hecha la siembra en buenas condiciones y cuando la plantas tengan ya algunos meses, se comienza por marcar con un cordel ó de otro modo: los mejores pies, que se distinguen por su robustez y precocidad.

Es necesario no perder nunca una vista que el aumento de producción en casos análogos á este, suele perjudicar á la precocidad y por lo tanto esta última condición será una de las primeras que se busquen; de otro modo nos exponemos á producir una variedad impropia para nuestro clima.

El agricultor ha de imaginarse un tipo perfecto de planta, hacia el cual tiendan sus esfuerzos, sin preocuparse que pueda ó no alcanzarlo. Ha de buscar, tan pronto comienzan á mostrarse las flores, haciendo una nueva selección en las plantas ya marcadas, los pies altos, de tronco fuerte y provistos de numerosas y anchas hojas, de un color verde intenso; deben mostrar numerosas espigas, por lo menos dos.

Antes las flores machos que terminan las plantas, dejan escapar su polen, se cubren los pistilos (las barbas de las espigas) con un papel y cuando la producción de polen está en plena actividad, se cortan flores machos de las mejores plantas de otros pies, teniendo cuidado de no fecundar una planta con su mismo rolen.

Las espigas ya completamente formadas, se hace una nueva selección en los pies, que sean los destinados á semilla de venta, una vez seleccionada la espiga á su tiempo. Pero en dichos pies se escogen los mejores 10, 20, ó la cantidad necesaria á la importancia del cultivo, los cuales serán los productores de la semilla de las nuevas plantas destinadas á la selección el año siguiente.

Si se presentara uno ó varios pies de una precocidad y productividad excepcionales, conviene sembrar á parte su semilla y someter luego las plantas al cultivo más esmerado y la selección más rigurosa, pues existen más probabilidades de conseguir pronto una variedad de mérito. Es seguro que el agricultor cuidadoso que quisiera trabajar en el sentido que acabamos de exponer en cuatro líneas, por poco que fuera perseverante obtendría al cabo de poco tiempo resultados notables.

AGRO.

INGRESOS DEL TESORO

AMINO DEL DESASTRE

La recaudación obtenida por el Tesoro en el mes último ha descendido en 2.159.690 pesetas, en relación con la suma lograda en el mismo mes del año precedente.

La baja se debe á los conceptos que siguen:

Contribución industrial, 495 508; derechos reales, 5 635; minas, 1 851; cédulas personales, 12 199; Aduanas y achicoria 695.971; alcoholes, 724.657; Consumos y propiedades, 103.194; y 1 254 521. El resto de 517.906 pesetas con el que se completa la diferencia indicada de 2.159.690, corresponde á «los demás recursos».

En los ocho primeros meses del ejercicio también aparece una baja de ingresos, que importa 10.716 438 pesetas, en relación con el propio período de 1907.

Han contribuido á esa baja, con las sumas que se dirán, los conceptos que se expresan á continuación:

Territorial, 95 149; 1.400 885 industria; minas, 1 501 570; Aduanas y achicoria, 8 714 315; 3.632.411; alcoholes, azúcares, 172.741; Consumos, 9.257.040, y propiedades, 3 202.080.

Solamente los impuestos de Consumos y de Aduanas representan una diferencia en menos de 18 millones de pesetas.

En los dos primeros cuatrimestres de 1907 se recaudaron 534.088 074 pesetas, y en los de 1908 523 371.636

Se recordará que el presupuesto en ejercicio es de 1 040 680.477,32 pesetas.

El ingreso mensual correspondiente á esta cifra estaría representado por 86.723.373,11 pesetas, y por consiguiente, los de los ocho primeros meses, por 693.786.984 88 pesetas.

Hay, pues, una diferencia entre lo que se supuso que se recaudaría y lo que se ha recaudado efectivamente de 170.411.348 88 pesetas.

Esta diferencia es muy importante para que dijé de causar preocupación.

La cifra calculada para los gastos es de 1.023 millones de pesetas, y resulta que dos meses después de transcurrida la primera mitad del ejercicio, que debería producir, en la hipótesis de que los ingresos fuesen regulares, 511,5 millones de pesetas para que quedase cubierta la cifra de las inversiones, sólo se han ingresado 12 millones más.

Hay que perder, en vista de esto, las esperanzas del superávit y acostumbrarse á la idea de que el período de los excedentes inaugurado por el partido conservador en 1899, concluirá en 1908, gracias á la política económica del mismo partido.

POR GALICIA

Ornse.—En el Juzgado de Carbalino se instruye sumario por estafa á la casa de banca de D. Juan Fuentes, de Ornese, por la suma de 6.107'80 pesetas.

El delito fué cometido por Benigno Novoa, vecino de Dacón, traficante en jamones.

Se acordó la detención del autor del delito.

En Chamusíños (Trasmiras), promovieron una reyerta ya los mozos.

Resultaron tres heridos de arma de fuego.

El Juzgado de G. nzo instruye diligencias.

En Vieiro (Carballada de Avia), fueron taladas 150 cepas de la finca propiedad de D. Laureano Freire.

Villagarcía.—En visita de inspección á los vicecomisarios de su distrito, se halló entre nosotros Mr. A. F. Medhurst, cónsul de S. M. Británica en Galicia, Asturias y León con residencia en la Coruña, al que acompaña su distinguida esposa.

Ambos ilustres viajeros, se hospedaron en casa del señor Cameron A. Walter.

Tuy.—Es esperado, donde se detendrá dos días por lo menos, el ministro de Fomento señor González Basada.

Santiago.—D. Santiago Carro, publica en «Nova Galicia» de Buenos Aires un interesante artículo en el que, después de dudar un sentido recuerdo á Curros Enríquez, propone que en el templo gótico de Santo Domingo, de Santiago, en donde duermen eterno sueño dos colosos de nuestras letras: Rosalía Casro y Alfredo Brañas, se forme definitivamente un panteón de gallegos ilustres, pensamiento ó iniciado hace ya bastantes años por el inolvidable historiógrafo Bernardo Barreiro.

Dea que allí deben depositarse para siempre las cenizas de Curros, las de Aurelio Aguirre, Concepción Arenal, Maximino Teijeiro, Antonio Casarís, Lamas Carvajal, as del genial y mologrado artista sanagués Ram in Couto Fernández, y las de tantos otros que enaltecieron á Galicia con su ingenio y con su saber.

A fin de llevar á cabo la realización de pensamiento tan plausible, hace un llamamiento á los hijos de Galicia en América, excitando sus entusiasmos y su patriotismo para honrar, como se debe, á los ganios de nuestra historia.

Coruña.—Los carteros se reunieron en banquete en el «Hotel de Francia», solemnizando las risueñas esperanzas que acarian de lograr en breve impor antes mejoras para la clase, como son las de llegar á constuir un cuerpo en que habrán de figurar todos los carteros y peatones, de España; percibir entoncez sueldos remuneradores, etc.

De todo ello se habló extensamente. El funcionario de Correos de Madrid señor de Asís Gutiérrez, que accidentalmente se halla en La Coruña y que ocupó la presidencia de la elegante mesa, fué aplaudido durante un largo discurso en que expresó la necesidad de amparo y protección decidida que sienten desde hace tiempo tan modestos y simpáticos empleados.

El acto fué de una gran fraternidad.

Ocurrió una desgracia en la parroquia de Santiago de Ois.

Un niño, hermano del cristo de D. Fortunato Golpe, se empuñó en llevar á beber una caballería y ésa se asustó en el trayecto que hay desde la cuadra á la fuente, despidiendo al inf. ntil gineo con tan mala fortuna que lo estrelló contra una peña dejándolo muerto en el acto.

Crónica local

El sol cae de plano sobre nuestras cabezas; las calles rebosan gente, sobre todo campesina, como mañana de domingo; el reloj de la Casa Consistorial dá las 12 y suenan armoniosos en el espacio los acordes de un alegre pasodoble ejecutado por la banda de música que dirige el maestro San José.

El suelo abrasado por los zenitales rayos solares despide un calor, si no asfixiante, poco grato.

Buscamos un refugio contra la acción caliginosa de Febo y nos dirigimos á la Alameda, único sitio donde, á tales horas puede disfrutarse de agradable temperatura.

Digo único sitio, porque aunque se habló ya hace tiempo de parques y jardines, esto ha sido un sueño, una exteriorización de entusiasmo producido por la espuma del champagne y convertidos al fin en espuma tales proyectos; una de tantas promesas engañosas conque nos han hecho alguna vez la boca dulce nuestros ediles que se conforman con disfrutar del verde oscuro y frondoso de aquellos añosos árboles situados en medio de una plaza tan hermosa como la de la Constitución, aun cuando su constitución sea hoy un conjunto de remiendos de diversas formas y especies y alteren la conformidad de su rectangular superficie. Una simetría bien combinada, unos jardines bien emplazados unas fuentes bien distribuidas, unos árboles que den sombra y no priven de luz á las casas y un pavimento de ancha faja de asfalto en un perímetro, harían de la Plaza Mayor una de las mejores de España, dada su extensa capacidad superficial.

Pero en este desdichado pueblo por culpa de sus administradores, nunca se hace práctico, nada de provecho que para él sea beneficioso ni constituya muestra de embellecimiento.

Aquí se hace, comunmente, todo lo contrario de lo que debe hacerse, mejor dicho, se deshace lo que había para ponerlo peor ó se pone en práctica todo lo que está en pugna con los intereses locales de este pueblo, que, pacientísimo, ve como se apoltronan y duermen en los sillones concejiles, muchos de sus representantes para quienes es un mito la misión que sus supuestos electores debieron confiarles y á quienes importa un bledo que Lugo prospere ó deje de prosperar, con tal que ellos realicen sus propósitos y mangoneen á su gusto y antojo los diversos asuntos del municipio, sin tener jamás en cuenta lo que conviene á los intereses del mismo.

Es una monada un ayuntamiento que solo mira por el decorado de su salomónico templo municipal, sin acordarse para nada del ornato público y embellecimiento de la población; ni de los quejidos lastimeros de las calles, mejor dicho, de los que pisan su pavimento, que á voz en grito piden su arreglo.

Severos, graves, sentados en sus sillones, desatienden las aspiraciones de un pueblo, desoyen sus justas peticiones, y orgullosos en sus puestos olvidan los deberes que demandan el respeto y la consideración personales hacia quienes honrando ha poco con su visita esta culta capital, vinieron á ella con el decidido y firme propósito de conocer sus necesidades para atenderlas y remediarlas en su día y á regularizar la función de la política liberal de esta provincia, en cuyo partido militan, tan desatentos concejales, que deberían ser fieles intérpretes, en todas ocasiones, de la voluntad de las aspiraciones y de los deseos de un pueblo que es colocado por aquéllos en una situación desahogada y ridícula.

Más les valiera estar en playas y balnearios, como estaban los demás de sus congéneres, cuando llegaron aquí los señores García Prieto y Montero Villegas, y hubieran quedado al pelo, como si no existiesen, lo mismo que no existían en playas ni en balnearios, los otros del cuento que forjaba la fantasía poética dd en diario regional; ¡como habían de existir si estaban en Lugo, al rededor del señor García Prieto, y del Sr. Montero Villegas,—actual y único é indistible jefe de la política liberal de la provincia,—haciéndoles los honores debidos y obsequiándolos con el mejor de los banquetes políticos hasta la fecha aquí celebrados?

Vaya, vaya, con nuestros concejales y con los sustitutos del alcalde.

Como lucir, se lucieron, con el pabellón bien puesto.

Y preguntó á todo esto: ¿dimiten ó dimitieron?

Yo dudo lo uno y lo otro; porque dejar, no dejan así tan fácilmente el sillón municipal.

Y en tanto así discurríamos, la brillante banda de San Fernando ejecutaba un selecto programa en el kiosko de la plaza y la gente daba vueltas por las frondosas calles de la Alameda.

DIONISIO.

El «Orfeón Gallego»

Un banquete

El sábado obsequiaron los orfeonistas, los socios protectores y los admiradores del Orfeón Gallego, á su director Sr. Carracedo y á su vicedirector Sr. Juaquera, con un banquete.

Se celebró en el amplio salón del Café Moderno, y fué esmeradamente servido por la Malagueña, asistiendo,

aproximadamente, ciento cincuenta comensales.

Inició los brindis el Presidente del Orfeón, nuestro particular amigo don Ramón Landrid. Brindaron también don Juan B. Varela Baiboa, D. Emilio Tapia, D. Ildefonso Fernandez y el Sr. Carracedo.

Sus brindis elocuentísimos fueron muy aplaudidos. También alzaron sus copas, brindando con mucha fortuna en honor de los obsequiados los señores Robles, secretario del Orfeón y algunos orfeonistas entre los que recordamos á los Sres. Piñeiro y Cuesta. Tan grata fiesta terminó á la una de la madrugada.

A propuesta del señor Piñeiro se acordó por unanimidad dirigir á la Comia Lucese de Vigo el telegrama siguiente:

«Reunido hoy fraternal banquete Orfeón Gallego y admiradores, en número de 150 comensales, acordose por aclamación, concedores reunión luceses que abí se celebrará mañana, saludar á éstos y pueblo Vigo, reiterando á todos el agradecimiento colectividad.—Presidente Landrid.»

De Vigo contestaron con otro telegrama redactado en los términos siguientes:

«Presidente Orfeón Gallego.—Vigo, 6 15'20.—Reunida colonia lucese á admiradores pueblo Lugo, leyóse telegrama suyo, siendo victoreado Orfeón, acordándose, entre aclamaciones hacerle obsequio que responda buen nombre Orfeón y pueblo Lugo.—Presidente, Gay.—Secretario, Bedós.»

LUGO

EL PROGRESO no se publicará mañana, día de la Natividad de Nuestra Señora.

Hemos tenido el gusto de saludar al conocido industrial D. Francisco Uria, propietario de la acreditada fábrica de chocolates El Astorgano que viene á visitar á su numerosa clientela.

Segun nos han informado se trasladan los almacenes de la Compañía Arrendataría de Tabacos á las casas de Emilio Castelar, propiedad de la Sra. Condesa de Santiago.

Ha sido nombrado Ingeniero Jefe de caminos, canales y puertos en esta provincia D. Vicente Salinas y Arribillaga, por haber ascendido D. Francisco García.

Fué trasladado á continuar sus servicios en la provincia de Avila, el administrador de correos de esta capital don Vicente Gil Hidalgo, pasando á ocupar su puesto D. José Rodríguez Pérez, Administrador de aquella provincia.

Por el Gobierno civil han sido concedidas licencias de casa á D. Antonio Gómez Raquero, en Caural y D. Manuel Pardo Pallín, en esta capital.

Un joven aldeano ilusionado con la compra de un revolver, se entretenía, ayer mañana en hacer ejercicios de carga del arma, con tan mala suerte que se le disparó atravesándole la bala la mano izquierda é incrustándose después, en la fachada de una casa de la Plaza de Santo Domingo, lugar del suceso.

El herido, asustado al ver correr la sangre abandonó el arma y la caja de cápsulas, é ingresó en el hospital donde se le hizo la primera cura.

A juzgar por la extensión superficial que ocupan en la Plaza de Santo Domingo las obras de instalación del cinematógrafo, vá á ser este un pabellón de los de mayor cabida entre los que en Lugo hemos visto.

Muchos menos deseamos á los propietarios del cine.

La boda de la bellissima señorita de Prendegar con D. Matías Oñate, que hace tiempo anunciaron los periódicos madrileños, se celebrará mañana en la iglesia del Divino Pastor de San Sebastián.

La distinguida contrayente es hija del coronel-gobernador de Buenavista Sr. Marqués de Prado Alegre, de quien tan buenos recuerdos guardan el Regimiento de San Fernando y el pueblo de Lugo.

Deseamos felicidad eterna á los novios.

Hoy celebran sus días, la distinguida señora de nuestro querido amigo y compañero Sr. Pardo Suárez; la señora vinda del conde de Villapín; y la bellissima señorita Regina Somoza.

Y mañana, fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, son los días de la señora vinda de Guitián, de la señora de Moreno y de las señoritas de Ulloa, Pardo, Piñeiro Masada y Núñez Saavedra.

Competentemente autorizados podemos asegurar que en la semana actual se dará principio á la demolición del viejo edificio de la Delegación de Hacienda, terminada la cual comenzará, inmediatamente su reedificación, pues se halla ya en poder de nuestro querido amigo el Sr. Groizard, jefe de aquellas oficinas, toda la cantidad necesaria para el pago de los materiales y jornales que se precisen durante el año actual.

Al reiterar á nuestro amigo las gracias por sus gestiones en este asunto tan felizmente llevado á cabo, damos la enhorabuena á los obreros de Lugo por que ya tienen asegurado el jornal por algún tiempo.

Ha sido ascendido y destinado á la Estación de Astorga, nuestro particular amigo D. Jesús Fróspcr Ros, apreciadísimo empleado de la Compañía del Norte, que prestaba sus servicios en Santa Marta.

Felicítamos por tan merecido ascenso al Sr. Ros y á su distinguida familia, especialmente á su padre, nuestro querido amigo D. Pedro, Jefe de la Estación de esta capital.

El día 1.º del actual ha sido gravemente herido el paisano Gaspar López Goyanes, por su convecino Antonio López (s) Farjeirás, cándose á la fuga y siendo seguido por la fuerza de la Guardia civil del puesto de Sárria.

El Juzgado de instrucción entiende en el asunto.

Para ocupar las vacantes que ocurririon en la Academia de Ingenieros militares durante el verano actual, han sido llamados algunos de los aprobados sin plaza, figurando entre éstos el aventajado estudiante D. José Aúz, que hizo brillantes ejercicios de ingreso en el último mes de Junio.

Felicítamos muy cordialmente al nuevo militar, á toda su distinguida familia y á los ilustrados oficiales de Artillería Sres. Varela y Losada encargados de su preparación.

La ilustre poetisa gallega Sofia Casanova se halla de nuevo en España. Llega de Polonia, en donde vive habitualmente y cuyo vivir tan bien conoce y tan bien ha descrito en novelas y cuentos. La insigne escritora no puede pasar mucho tiempo sin regresar á su país para atenuar su «morriña».

Actualmente se halla en Madrid y es probable que muy pronto venga á Galicia en donde están vinculados sus más hondos afectos.

Sea bien venida Sofia Casanova.

Ha fallecido en Otero de Rey la distinguida y bella señorita María de la Paz Sanjurjo, hermana del Juez municipal de aquel distrito y apreciable amigo nuestro D. Manuel.

Enviamos á este y demás familiares de la finada, nuestro más sentido pésame.

Copiamos de un colega local lo siguiente:

«En breve se procederá á la colocación de cuatro bocas de riego en la alameda de la cárcel, en la calle del obispo Izquierdo y en la plaza de Santo Domingo.

La instalación se hará en forma que puedan utilizarse indistintamente, aplicándolas al riego de los jardines existentes en dichos puntos y al servicio de incendios para los edificios próximos».

El sábado unieron su suerte ante los altares, en Vigo, la señorita María Alvarez Gómez y D. Daniel Fraga Aguilar, auxiliar del Instituto general y técnico de esta ciudad.

Los novios, después de su excursión por Oporto, Lisboa y Madrid, vendrán á Lugo, en donde fijarán su residencia. Mil felicitaciones á los contrayentes.

Ayer fué un día espléndido, de los mejores de esta temporada de verano; los paseos estuvieron concurridísimos, amenizados, como de costumbre, por las bandas militar y municipal; muchas familias, que regresaron ya de sus excursiones por playas y balnearios, daban aspecto de novedad á nuestros solitarios paseos estivales tan poco animados en estos meses.

Que continúen tan concurridos, es nuestro deseo y el del pueblo entero. Las elegantes incensas decidirán.

La Dirección general del Instituto Geográfico y estadístico publica la circular siguiente:

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes fecha 11 de Enero, los ayuntamientos registrarán desde el 1.º de Marzo próximo los casos de emigración definitiva, los traslados de una vivienda á otra y los cambios de residencia legal que tengan lugar en sus respectivos municipios.

Como ampliación á lo que anteriormente de cimos respecto de la demolición del antiguo edificio de Hacienda, tenemos el gusto de anunciar que, con el fin de acometer con la celeridad posible los trabajos que á aquella y á su edificación se refieren se abre un concurso para realizar las aludidas obras.

En el despacho del Sr. Delegado de Hacienda, exhibirá el Sr. Arquitecto encargado de las mismas los días 9 y 10 próximos de doce á una las condiciones en que han de ejecutarse, exoloreciendo cuantas dudas se presentasen.

Hasta las seis de la tarde de dicho día 10, se admitirán las proposiciones que al objeto se presenten, adjudicándose,

después, á la que se considere más ventajosa.

Viajeros

Ha regresado del Ferrol y la Coruña, nuestro querido amigo, el acreditado profesor odontólogo, D. Agustín Pita, con su esposa.

—Llegó á Lugo, de paso para Ponferrada, el Montero Mayor de S. M. el Rey, Sr. Conde de San Román.

—Llegaron: el capitán de Caballería Sr. Cid y D. Gregorio Pinacho.

—Regresaron de Vivero, nuestro querido amigo el médico D. José M.ª Zubiri y su hermana.

—Salieron: para Mondoñedo, D. Balbino López, y para Villalba el señor Apendor.

—Regresó del Ferrol, la bella señorita Matilde Fontán, distinguida profesora de música.

—Con objeto de pasar unos días al lado de su distinguida familia, ha llegado de la Coruña, el general de brigada don Abeir do Arce y Baíl, nuestro especial amigo.

Nuestros paseos

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana la banda de San Fernando de nueve á once de la noche.

1.º «El 2 de Mayo», paso-doble.—Chueca.

2.º «La guerrillera», polka.—N. Quipo.

3.º «Gigantes y cabezudos», fantasía, (á petición de los señores capitanes del Regimiento).—Caballero.

4.º «Los patinadores», tanda de valses, (á petición).—Waldteufel.

5.º «El paso de la bandera», paso-doble, (á petición).—M. H.

EN LA AUDIENCIA

Relación de los señores jurados que han de conocer en las causas de su competencia, en el actual cuatrimestre:

PARTIDO DE BECERRA

Cabezas de familia

Sres. D: Domingo Aira y Aira, de Fillobal; Antonio Gude Pardo, de Pacios; Manuel Quindós González, de Quindós; José Iglesia, de Torallo; Sebastián Fernández, de Nogales; Francisco Pérez Núñez, de Ferreiros; Antonio Gómez, de Puente; Basilio García, de Oselle; José Fernández Quiroga, de Moreiras; Pascual López Villares, de San Martín; José Ramón Fernández Doval, de Estremar; Gonzalo González Vázquez, de San Miguel; Benigno Gómez Pereira, de Villarello; Manuel Celeiro López, de Canelo; José Dono Quindós, de Ferreiros; Vicente López Puente, de Becerra; Juan Fernández Folgueira, de Ferreiros; Manuel Fernández Blanco, de Canelo; Ramón Cabana Fernández, de Becerra; Manuel López Celeiro, de Canelo.

Capacidades

Sres. D: Gabriel Bias Crespo, de Becerra; Pedro Carrate Ora, de Lousada; Vicente Becerra Pardo, de Pol; Manuel Vilar Gómez, de Río; Bernardino Amigo Fernández, de Cabanas antigüas; Pedro Espín Fernández, de Doncos; Manuel Dorado Fernández, de Constantín; Serafín Díaz Rodríguez, de Baralle; Demetrio Pereda Gómez, de Becerra; Vicente Arias Rodríguez, de idem; Rosendo Valcarlos Pérez, de Cereza; Antonio Vilar Gómez, de Río; Angel Cela Grandal, de Monte; Marcial Celeiro Pombó, de San Salvador; Manuel Lage Rodríguez, de Nullán; Manuel Fernández López, de San Roman.

Estos Jurados deben comparecer ante esta Audiencia provincial los días 7 y 8 de Octubre próximo, para intervenir como tales en los juicios de las causas formadas por falsedad contra José Roda Pérez y otros, y por violación contra Aquilino Touzón.

SECCION RELIGIOSA

Cultos de mañana

S. I. C. B.—A las nueve y media misa conventual con sermón que predicará el R. P. Guardián del Convento de esta ciudad.

Iglesia de la Purísima (Padres Franciscanos) A las nueve misa conventual y al toque de oraciones los ejercicios de costumbre.

Santos de Mañana día 8: La Natividad de la Santísima Virgen.

Santos de pasado mañana 9: El martirio de los santos Doroteo y Garganio.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 6

Nacimientos.—Manuel Permuy López, en Carballo; Dolores Banco Expósito, en Lugo; Elvira Veiga Canelo, en Marzoy.

Movimiento del día 7

Nacimientos.—Juan Vilanova Varela, en Lugo. Defunciones.—Rosario Rey Santamarina, de 12 años, en Lugo.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De Marruecos

Corriendo la pólvora

Madrid 7-11-15.—Comunican de Tánger que continúan celebrándose animadamente los festejos empezados días pasados.

Como consecuencia de la bárbara costumbre de «correr la pólvora», dicen que hay varios heridos de bala, algunos, muy graves.

Agresores presos

Madrid 7-11-15. E Benedebí ha perseguido activamente á los autores de las hazañas que han tenido lugar con motivo de «correr la pólvora».

Asegúrase que las autoridades los castigarán severamente.

Conferencia comentada

Madrid 7-11-15.—La conferencia últimamente celebrada entre El Mokri y el representante de Francia, Mr. Regnaut, está siendo comentadísima.

Supónese que en ella se haya tratado de la probable actitud de la veína República ante el propósito manifestado por Abd-el-Aziz de reanudar la campaña contra el Hafid.

Tanto los moros como los elementos europeos, ocupanse de esta conferencia.

Allendesalazar y Mokri

Madrid 7-11-15.—Insistese en afirmar que el famoso ministro de Abd el-Aziz, Mokri, celebrará una detenida conferencia con el ministro de Estado de España, Sr. Allendesalazar.

Concédese gran importancia á esta entrevista, que se anuncia para muy pronto.

Confírmase la noticia

Madrid 7-11-15.—Las últimas noticias de Tánger confirman la noticia del próximo viaje de Muley Abd-el-Aziz á aquella ciudad.

Este viaje realizárase muy pronto. En Tánger conferenciará Abd el-Aziz con los principales personajes adictos á su causa, que residen allí. Créese que ese viaje influirá mucho en la actitud que adopte para lo sucesivo.

La falsificación de moneda

Varios detenidos

Madrid 7-11-15.—En Olot, pueblo de Cataluña, han sido detenidas varias personas por considerárselas complicadas en la falsificación de moneda. Entre los detenidos figura un cura castrense apellidado Lacols.

Afirmase que esta vez la policía no erró el golpe, pues parece demostrado que estos detenidos están realmente complicados en la fabricación de moneda falsa.

Un incendio

Pastelería destruida

Madrid 7-11-15.—A las cinco de la madrugada de hoy háse declarado un violento incendio en una antigua pastelería de la calle de Concepción Jerónima.

Dada la señal de alarma acudió el servicio de bomberos seguido de numeroso público.

Las autoridades personáronse también en el lugar del suceso dando acertadas disposiciones para extinguir el fuego, pero éste propagóse por todo el edificio dejándolo reducido casi por completo á cenizas.

Las pérdidas sufridas por los dueños del establecimiento son de consideración.

Perspectiva agradable

Francia y Alemania

Madrid 7-11-15.—Despachos de París dan cuenta de que disminuye la tirantez de relaciones entre Francia y Alemania.

Dícese en esos despachos que no es muy difícil que ambas potencias lleguen á una inteligencia. En los centros diplomáticos háblase de esto con mucha animación.

Una novillada

Varios heridos

Madrid 7-11-15.—Comunican de San Lúcar de Barrameda que se ha celebrado una novillada animadísima. Háñse lidiado cinco toros. La corrida ha sido desgraciada,

pues á consecuencia de la lidia hay varios heridos.

Dícese que algunos de ellos están graves.

De Santander

El bautizo de un infante

Madrid 7-11-15.—Dicen de Santander que dentro de los ocho días siguientes al feliz naciimiento del infante hijo de D. Carlos y D.ª María Luisa de Orleans, se verificará el bautizo de éste en Torrelavega.

Asegúrase que á ese acto asistirán la Reina Amelia y la Duquesa de Guisa.

De Barcelona

El Congreso obrero

Madrid 7-11-15.—Participan de Barcelona que se ha inaugurado en aquella capital el anunciado Congreso obrero catalán.

Sigue lo de la moneda

Otro detenido

Madrid 7-11-15.—De la ciudad condal comunican que ha sido detenido otro sujeto á quien se supone complicado en la fabricación de moneda falsa.

Más noticias

Madrid 7-11-15.—Parece ser que el sujeto últimamente detenido en Barcelona por supuesta complicidad en la fabricación de moneda, es el dueño de una tienda de metales que se hallaba en íntimas relaciones con otros sujetos detenidos hace días.

Hallazgo importante

Madrid 7-11-15.—En el momento de ser detenido practicóse un minucioso registro, habiéndose encontrado en la calle enterrado en un hoyo al pié de un árbol, un troquel para la fabricación de monedas de dos pesetas.

Sometido á un minucioso interrogatorio, no supo explicar el destino de ese troquel, incurriendo en notables contradicciones.

Católicos y protestantes

Manifestaciones públicas

Madrid 7-11-15.—Comunican de Londres, que mañana se reunirán 51 sociedades protestantes para manifestar su disgusto por la celebración de las procesiones católicas que habrán de celebrarse con motivo del Congreso eucarístico que viene celebrándose en aquella capital.

Las autoridades adoptan medidas para evitar escenas desagradables.

Mensaje de adhesión

Madrid 7-11-15.—Otras noticias de Londres dan cuenta de haberse recibido un mensaje de adhesión al Congreso eucarístico, firmado por más de 50.000 españoles.

Serranito mejorado

Opinión de los médicos

Madrid 7-11-15.—Esta madrugada háse iniciado una ligera mejoría en las heridas del famoso diestro Serranito.

Su domicilio está siendo visitadísimo.

Los médicos manifestaron que, de no presentarse alguna complicación, se hallará pronto fuera de peligro.

Otro incendio

Una fábrica quemada

Madrid 7-11-15.—Comunican de Sevilla que en el pueblo de Conca háse declarado un violento incendio, á consecuencia del cual ha quedado completamente destruida una fábrica de resinas.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio son de gran importancia.

De Gijón

Un banquete

Madrid 7-11-15.—De Gijón dan cuenta de haberse celebrado un banquete en honor del ilustre hombre público Sr. Azcárate.

Al acto asistieron unos 600 comensales.

Pronunciáronse brindis entusiastas.

ULTIMA HORA

Viniégua y los marinos

Madrid 7-11-15.—Háse concedido licencia al general Viniégua.

Para sustituirlo en la presidencia de la Junta encargada de examinar los pliegos para el concurso de la escuadra, surgen grandes dificultades, pues los marinos opónense tenazmente á aceptar al general Ferrándiz para dicho cargo.

Una solución

Madrid 7-11-15.—En vista de la actitud adoptada por los marinos, es posible que se acuerde como solución conciliadora, nombrar para que asista á todas las sesiones durante el examen de los pliegos, al vicealmirante más antiguo de la Armada española.

Fallecimiento

El general Palacios

Madrid 7-11-15.—Esta mañana ha fallecido el general Palacios.

Al tenerse noticia de su muerte, infinidad de amigos acudieron al domicilio del finado, testimoniando su pesar á la familia.

Consejo de ministros

¿Algo de política?

Madrid 7-11-15.—Hoy háse celebrado Consejo de ministros. Igórráuse las cuestiones tratadas en él, pues guárdase absoluta reserva.

Hay quien supone que se habló algo de política.

Los socialistas

Quejas á La Cierva

Madrid 7-11-15.—Una comisión de socialistas ha visitado al ministro de la Gobernación Sr. La Cierva, quejándose de los atropellos que las autoridades han cometido en algunas provincias en las sociedades obreras.

El Sr. La Cierva ha prometido enterar e detalladamente de todo lo sucedido.

Siguen los incendios

Enormes pérdidas

Madrid 7-11-15.—Comunican de Segovia que ha ocurrido un violento incendio en una fábrica de resinas.

Calculáñase las pérdidas en más de 80.000 duros.

FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña

Rápido llega á las 10:3; sale á las 10:8. Correo, llega á las 14:53; sale á las 14:57. Mixto, llega á las 5:37; sale á las 5:57.

De la Coruña á Madrid

Rápido, llega á las 14:54; sale á las 15. Correo, llega á las 10:53; sale á las 11. Mixto, llega á las 23:24; sale á 23:44.

Hay rápido de Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes, y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVILES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo sale á la legada del correo de Madrid.

Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la legada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: la explanada de Teatro.

Imp. de Pardo

ANUNCIOS

EL FÍGARO

Acreditado salon de peluquería

SAN PEDRO NUM. 14

Frente al Gobierno civil

EL SAGRADO CORAZÓN

Colegio de señoritas, dedicado á la más completa enseñanza primaria, toda clase de labores, bordados, encajes, etcetera, etc. En horas extraordinarias: música, dibujo, pintura y francés.

También en horas extraordinarias y ocales independientes preparación de señoritas para la carrera del Magisterio y de niños para el ingreso en el Instituto y asignaturas del primer año.

Este Colegio que estaba en la calle de Armuña 7 se trasladó á la del Doctor Castro 16 y 18 1.ª izquierda (encima de la Cooperativa)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with 2 columns: Subscription type and price. Lugo, un mes. una peseta. Fuera, un trimestre. 4. Idem, un año. 16. Ultramar y extranjero. 9.

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

EL PROGRESO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez (No se devuelven originales.)

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

